

El Eco de la Provincia.

DIARIO CONSERVADOR-LIBERAL.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS FESTIVOS.

ORDEN

JUSTICIA.

PÁTRIA.

LIBERTAD

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante 6 rs. al mes.
En los demás puntos de España 23 » trimestre
Extranjero y Ultramar 40 » »

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales, abonando el importe anticipado de los últimos. No se devuelve ningún original.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Dirigirse al Director de este periódico D. JOAQUIN TROYANO Y DE CASTAÑEDA, calle de los Angeles, n.º 28, entresuelo, donde está situada la redaccion y administracion del mismo.

SECCION EDITORIAL.

Alicante, 26 de Enero de 1881.

LA CRISIS.

No discuten otro tema los periódicos de oposicion. Diariamente consignan que el ministerio tropieza con graves dificultades, que el Sr. Cánovas se muestra vacilante, que el Sr. Sanchez Bustillo entiende que ha llegado el momento de llamar á los consejos de la Corona al partido fusionista, que estamos, en fin, en plena crisis, cuya solucion no puede ser otra que la retirada del poder del partido liberal-conservador. Sobre estas cosas se inventan no pocas noticias; las noticias son traídas y llevadas de este al otro círculo, y los estimables *reporters* de oposicion las trasladan á sus cuartillas tomándose la lícita libertad de designar á las personas mas caracterizadas para constituir el primer ministerio fusionista. Pero ¿hay crisis?

No hay para qué decir que las mayorías de los Cuerpos colegisladores hubiesen manifestado de algún modo al gobierno que consideraban inconveniente su continuacion; no hay para qué decir tampoco que si el ministerio hubiera tropezado con las dificultades de que hablan las oposiciones, á estas horas el partido liberal-conservador ocuparía un puesto entre las minorías. Porque el actual gabinete no se parece á otros gabinetes que existen en algunos pueblos que alardean de muy liberales; porque el actual gabinete, si viera que las mayorías se ponian de acuerdo para derrotarle, no esperaría ninguna votacion parlamentaria para retirarse. Respetuoso presentaría á la Corona su dimision. Pero, ¿hay motivo para que ahora la presente?

El Congreso acaba de votar la contestacion al régio Mensaje. En los debates que la contestacion ha provocado, no se ha advertido ninguna disidencia: la mayoría de la cámara popular no se ha dividido; es la que era, la representacion compacta y unánime de un partido numeroso, fuerte, bien disciplinado. Dentro de pocos dias podremos consignar por virtud de los hechos, el mismo aserto respecto de la mayoría del Senado. Ambas están dispuestas á prestar su concurso, á continuar apoyando al gabinete. De modo que, no hay dato alguno, ni indicio siquiera, que haga temer ocurra en estos dias y por mucho tiempo una crisis parlamentaria. Se han desvanecido los esperanzas que abrigaban los fusionistas acerca de las divisiones de la mayoría: se han disipado las dudas de las oposiciones respecto á propósitos de excision entre los

representantes de la mayoría. No pasa nada en el Parlamento que autorice á sospechar que allí ha de nacer la crisis:

Y ahora nos parece estar leyendo la respuesta de los periódicos fusionistas á las anteriores exactas aseveraciones. ¿Y la crisis constitucional? preguntarán: en efecto, puede provocarse una crisis, porque la Corona retire al partido liberal-conservador su confianza; eso puede suceder ahora mismo, y como está siempre libre el uso de la régia prerogativa, no habia para qué referirse á ella. Pero, todo hace creer que la Corona continuará dispensando su confianza al actual ministerio: en este caso, y contando con el apoyo del pais representado por las mayorías de los Cuerpos colegisladores, y el Sr. Cánovas no deberá presentar la dimision, y esperamos que no la presente. ¿Por qué? Ya lo hemos dicho en otras ocasiones: porque el poder no se toma ni deja por capricho; porque el poder deben conservarlo los partidos, á los cuales la Corona y la nacion dispensan de consuno su confianza.

¿Qué podría suceder en el caso á que nos referimos? ¿Qué algún partido quisiera cohibir la accion libre de la régia prerogativa? Pues con el ministerio actual, con el partido liberal-conservador, todos los hombres verdaderamente monárquicos y dinásticos se pondrian de acuerdo para defender con energia la libre prerogativa del Monarca.

Atendiendo á todas estas consideraciones, no nos esplicamos el empeño que muestra la prensa de oposicion en hacer creer á sus lectores que presenciarnos una obra cuyo desenlace está próximo. Si se hubiese suscitado en el seno del ministerio alguna cuestion sobre la cual existiera divergencia de pareceres entre los liberales-conservadores, comprenderíamos lo que hacen nuestros adversarios; pero como esto se halla reñido con la verdad, con la realidad de las cosas, solo podemos atribuir lo que nos cuentan nuestros adversarios, al deseo de provocar una crisis con invenciones y noticias de su propia cosecha, ya que de otro modo y por otros medios no pueden provocarla.

Los periódicos han de ser reflejo de lo que pasa, eco de los hechos: si los periódicos olvidan lo que son ó deben ser, no por eso acontece lo que ellos desearan que aconteciese. Asi, pues, dediquen su talento, su actividad, su inteligencia, su laboriosidad á otros asuntos, porque el referente á la crisis no les ha de dar ningún resultado. Por la sencilla razon de que no hay crisis, ni existen motivos para que se provoque, ni esperamos que se promueva, salvo siempre la régia prerogativa, en mucho tiempo.

En verdad fué brillante la sesion pública celebrada anteanoche por la Sociedad Económica de Amigos del Pais, para continuar la discusion del importante tema «medios que pueden emplearse para conseguir la prosperidad de Alicante.» Hizo uso de la palabra en ella nuestro distinguido y particular amigo D. Carlos Sanchez Palacio, cuyo carácter estudioso, investigador y analítico y cuya competencia en los conocimientos mercantiles no menos que su altura literaria es de todos conocida. Con fácil y correcta palabra pronunció un elocuente discurso, por más que la modestia del Sr. Sanchez no quiso dar este nombre á su bien pensada peroracion, comenzando por fijar el carácter que en su concepto deben revestir estas conferencias, especie de informes orales acerca de los puntos que se sometan al examen de la Sociedad de Amigos del Pais, más bien que centro de discusion para la que se necesitan las relevantes dotes del orador consumado.

Fijó el Sr. Sanchez Palacio el asunto de su discurso, concretándose á probar que el estado de Alicante en su parte mercantil, carácter que forma su especialidad, no es el de decadencia, sino de desarrollo y progresivo aumento, y para ello se sirvió el orador de la irrefutable lógica de los números, consiguando que nuestra Aduana es la tercera en cuanto á los rendimientos que proporciona al Estado, y por consiguiente Alicante es la tercera plaza mercantil del litoral de España. Leyó muy satisfactorios datos del movimiento habido en los últimos veinte años, resultando superar en mucho á todos el pasado de 1880, que produjo al erario público más de tres millones de pesetas. Ocupóse del comercio marítimo y de la concurrencia de nuestro puerto diciendo que si bien la estadística acusaba un descenso notable en el número de los buques entrados y salidos en los últimos años, en cambio la capacidad ó tonelaje de estos supera en mucho al que representan los que en otros frecuentaban nuestra rada, resultando un verdadero incremento en la cantidad de especies comerciadas. Fijose también el Sr. Sanchez en el movimiento de importacion y exportacion, tanto terrestre como marítimo, deduciendo de los elocuentes datos que leyó la misma satisfactoria consecuencia. El Sr. Sanchez Palacio no se contentó con este estudio comparativo y estadístico, que supone un esfuerzo de voluntad y meditacion, sino que, para más probar su aserto se estendió á considerar las operaciones realizadas por la Sucursal del Banco de España, haciendo ver que á pesar de los cuatro millones de pesetas que recauda por el concepto de contribuciones, ha tenido necesidad de duplicar sus caudales para hacer frente á las operaciones mercantiles de esta plaza, prueba la más concluyente de su excesivo movimiento y de su importancia.

No solo fué Alicante, como ciudad, el objeto del relevante trabajo del Sr. Sanchez Palacio, sino que estendiendo sus criticas investigaciones á toda su provincia, se fijó en el movimiento de su poblacion que comparada con los límites de su territorio, figu-

ra entre las primeras de España; probó igualmente ser una de las que mas desarrollo ha alcanzado en la riqueza agrícola, notando al mismo tiempo la regularidad con que satisface los tributos, prueba de su floreciente estado.

El Sr. Sanchez Palacio aprovechó estos momentos de su discurso para esponer atinadas consideraciones sobre la elaboración de los vinos, principal elemento de nuestra riqueza, estimulando su industria y manipulación para evitar que con tan preciosos elementos desaprovechemos la superior riqueza que con nuestros mismos vinos saben proporcionarse otras naciones. Con este mismo motivo ocupó el orador de la necesidad de abrir nuevas vías de comunicación, y dar cima á algunos de los proyectados canales de riego, que habian de producir la regeneración del país. Se ocupó de los que se refieren al Júcar y al Algar, tributando un público homenaje de gratitud, consideración y respeto á los señores D. Francisco Morell y D. Blas de Loma y Corradi, que con un patriotismo que les honra y una abnegación digna de imitarse, habian consumido un capital de tiempo, otro de inteligencia y otro efectivo en aras de la prosperidad de nuestra patria, concluyendo con un llamamiento al patriotismo de todos para conseguir el anhelado fin que allí á todos nos congregaba.

El Sr. Sanchez fué oído con sin igual complacencia, mereciendo justas y dignas felicitaciones, que nosotros tambien le enviamos en público testimonio de su relevante merecimiento.

En otro lugar nos ocupamos de la segunda parte de esta interesante sesión que ha dejado un gratisimo recuerdo en todos los que tuvieron el gusto de asistir á ella.

Sabemos que el Sr. Gobernador de la provincia que, como ya dijimos á nuestros lectores, salió precipitadamente para Orihuela, llegó á dicho punto donde la inundación vá decreciendo y ayer se dirigió á la misma población el Ingeniero Sr. Miró, acompañado de un ayudante de obras públicas.

Nuestro colega *El Graduador* dedica en su último número un largo suelto para llamar curiosísima la manera de discurrir del señor Gobernador de la provincia, del señor Alcalde, del Sr. Senante y de *EL ECO DE LA PROVINCIA*, con motivo de la reunión celebrada en las Casas Consistoriales la noche del sábado anterior. Ocupase del presupuesto municipal para concluir que no ha objetado ni discutido nunca si los gastos son muchos ó pocos, ni si los ingresos suponen más ó menos, y que todo cuanto se propone es que se le diga si la distribución de sus fondos se hace ó no con arreglo á su presupuesto. Tenga paciencia el colega, que no ha de tardar mucho en ver satisfecho su deseo consignado en números, datos y cuentas que es la mejor manera de tratar las cuestiones de administración.

Despreciamos, porque otra cosa no merece, la atrevida inculpación con que termina el suelto á que aludimos; y pues que el nombre del señor Gobernador evoca, pudo el colega recibir la lección que esta autoridad celosa dió á los que tales afirmaciones se permiten cuando no van acompañadas de la justificación correspondiente.

UNA OVACION MEREcida.

Nuestro querido amigo D. Emilio Senante fué objeto anteanoche de una verdadera ovación por parte de las numerosas y escogidas personas que asistieron á la segunda conferencia que dió la Sociedad Económica de Amigos del País.

El Sr. Senante pronunció un brillante discurso contestando al que el Sr. D. Eleuterio Maisonnave dijo en la primera conferencia de aquella Sociedad, sobre las causas de la decadencia de Alicante. Empleando nuestro amigo frases en verdad galanas y aduciendo gran copia de datos, rebatió algunas razones que habia espuesto su preopinante; demostró palmariamente las inexac-

titudes en que involuntariamente incurrió el Sr. Maisonnave; probó admirablemente que Alicante no está en decadencia como supuso éste, demostró las mejoras que se han hecho en esta Ciudad en el transcurso de treinta años, hizo público el interés que en todos tiempos ha demostrado nuestro Ayuntamiento por el engrandecimiento de la población, á pesar de los escasos ingresos que tiene en su presupuesto; y defendiendo al comercio de nuestra plaza que tanto contribuyó á la realización de aquellas y elogiando el carácter emprendedor que tanto distingue á nuestros paisanos y señalando los errores advertidos en el discurso del Sr. Maisonnave, singularmente al tratar el ramo de instrucción pública, el Sr. Senante terminó su elocuentísima peroración llevando el convencimiento al distinguido auditorio que le oyó complacido.

El discurso de nuestro amigo fué interrumpido varias veces por los *bravos* del sinúmero de personas congregadas en el salón del Consulado y por salvas de estrepitosos aplausos que se repitieron calorosamente al terminar la peroración.

Muchas personas notables y de las clases populares se acercaron al orador para felicitarle por su elocuentísimo discurso, en el que habia revelado sus grandes disposiciones para la tribuna, por sus dotes oratorias, su naturalidad en el decir, su buena entonación, su persuasiva palabra, su simpática voz y su ninguna afectación al emitir los conceptos.

Como si estas manifestaciones no fueran bastantes para demostrar las satisfacciones que experimentamos todos los que tuvimos el gusto de oír el discurso del Sr. Senante, ayer fué visitado nuestro amigo por muchas personas notables que no quisieron renunciar al deber de espresarle su satisfacción, ofreciéndole el testimonio de su amistad.

Alicante está de enhorabuena, pues entre sus hijos cuenta á un orador notable que está llamado á brillar en la tribuna para hacer honor al pueblo que lo vió nacer, defendiendo los intereses patrios con el mismo desinterés con que hoy lo hace en el seno de la Corporación Municipal á que pertenece.

Reciba el Sr. Senante nuestros plácemes por su brillante discurso de anteayer y no vea en ellos el testimonio de nuestra amistad, sino el eco fiel del sentimiento público.

Mañana nos ocuparemos mas detalladamente del discurso de nuestro amigo, pues rebatiéndose en aquel conceptos vertidos con alguna inexactitud, nada mas conforme con la verdad, que referir los argumentos que empleó nuestro amigo á fin de robustecerla para dejar el nombre de Alicante en el puesto de honor que ha conquistado entre las ciudades de la categoría de la nuestra.

La reseña que leemos en *El Graduador* de ayer referente á la reunión magna que se celebró en la noche del último sábado en los salones de las Casas Consistoriales, está escrita con pasión política, pues en ella, lejos de referirse los hechos con la debida exactitud, se consignan el cúmulo de vaguedades que se pronunciaron contra el Ayuntamiento para reunir cargos contra él, hacer resaltar la elocuencia del Sr. Maisonnave y omitir los conceptos que para contestar el discurso de éste, emplearon los señores Gobernador civil, Bueno, Bushell, Mauricio, Mingot y Senante.

Semejante proceder no lo creemos justo por que está en oposición con la imparcialidad que debe resplandecer en la prensa periódica.

Nuestro estimado colega, al observar aquella conducta, debió pensar en su ineficacia, por cuanto no habia de ser él solo el diario que refiriera la reunión á que aludimos y que tanto los ataques como las defensas, las consignarían otros periódicos de esta localidad. Así lo hicimos nosotros en nuestro número anterior; y por el sencillo relato de los hechos que apuntamos, se habrá convencido *El Graduador* de cuán inútil es su vana palabrería. Pero prescindiendo de cuanto expusimos ayer, la prensa de opo-

sición de Alicante ha juzgado el discurso del Sr. Maisonnave y la inutilidad de los medios que expuso para salvar el déficit que agobia al Ayuntamiento, por lo que no hemos de ser nosotros los que hablemos hoy de aquellos, dejando que lo hagan nuestros estimados colegas.

Hé aqui en qué terminos se expresó *El Constitucional*:

«Contestaron á las alusiones del Sr. Maisonnave los Sres. Bueno, Ugarte, Bushell y Mauricio; y respecto á los medios que indicó para conseguir nuevos ingresos, cuyos medios eran el derecho de carga y descarga que se impuso á propuesta de la Junta de Comercio y Diputación provincial para poder contribuir al 50 por 100 del coste de las obras del puerto y su limpieza, y la contribución de los edificios que se construyen en los ensanches aprobados de las ciudades, que segun una ley vigente, corresponden por 25 años al municipio; manifestaron los señores Guardiola, (D. Joaquín), y Mingot, (D. Mariano,) que dichos arbitrios no podrían contribuir en nada al objeto que se deseaba, puesto que el primero lo recauda el Estado y que está afecto al compromiso contraído por la Diputación y Junta de Comercio, puesto que no se ha cubierto, adeudándose unos dos millones trescientos mil reales y que aun el caso de cubrirse, nunca podría utilizarse por la corporación, puesto que tiene un destino concreto, que es la continuación de las mejoras que necesita el puerto, y el segundo, á más de ser en la actualidad de corta importancia, tampoco puede aplicarse á cubrir las necesidades del Ayuntamiento, toda vez que la disposición legal que á él se refiere, prescribe que los productos de la mencionada contribución, se inviertan precisamente en urbanizar la zona de ensanche.

Rectificó el Sr. Maisonnave y el Sr. Senante usó de la palabra y en un fácil y enérgico discurso, manifestó que en su concepto se habia extraviado la discusión, pues tratándose de que todos los presentes uniesen sus fuerzas para buscar remedio á males que todos lamentan, se habian hecho inculpaciones que en vez de unir voluntades solo podían contribuir á provocar divisiones.

El señor Gobernador cerró el debate, manifestando que su objeto habia sido que se propusiesen medios para sacar al Ayuntamiento de la situación que le impide atender al mejoramiento de la capital, y que toda vez que los propuestos por el Sr. Maisonnave no resultaban eficaces por las razones indicadas por los señores Guardiola y Mingot, procuraría estudiar la manera de conseguir su objeto, por otros medios.

Por su parte *La Union Democrática* rebatió ayer algunas de las vaguedades que hizo el Sr. Maisonnave para sugerir cargos destituidos de fundamento, espresándose así nuestro estimado colega:

«...Espuso (el Sr. Maisonnave) á la consideración pública, el hecho de que ha habido aquí sucursales y se han comprado créditos contra el Ayuntamiento por la cuarta parte de su valor, y preguntaba S. S. ¿se han cobrado? Esto es lo que yo no sé. Pues hubiera debido averiguarlo el Sr. Maisonnave ó callarse.»

Sigue *La Union Democrática* examinando el discurso del Sr. Maisonnave, y al hablar de su segunda parte, dice lo siguiente:

«Empezó la segunda parte del discurso del Sr. Maisonnave, por señalar los medios que á su juicio podrán emplearse para salvar la situación asaz aflictiva del municipio de la capital y vimos pedir la palabra si la memoria no nos es infiel, á los Sres. Mauricio, Bueno, Bushell, Ugarte, Guardiola, Mingot y Senante, además del Sr. Gobernador que terció en el debate para rectificar en varias ocasiones y para resumir. El Sr. Maisonnave no estuvo feliz al ocuparse de poner remedio al mal, y es que hay muy pocos médicos que acierten á curar un enfermo de la gravedad que lo está el Excmo. Ayuntamiento.

Repetimos y confirmamos lo que digimos en otra ocasión. Muchas veces el Diputado por Alicante fía más en los arranques de entusiasmo y en la confianza de las propias fuerzas, lo que debiera ser objeto de madura reflexión y detenido estudio. Solamente así se concibe que su señoría se viese rectificado con ventaja por los Sres. Guardiola y Mingot, impugnado por el señor Bueno, y objeto de duras aunque embozadas acusaciones del señor Gobernador. Solamente á impremeditación podemos atribuir el que haya dicho el Sr. Maisonnave que los derechos de carga y descarga que hoy se impone á las embarcaciones que anclan en nuestro puerto, podían aplicarse como un considerable ingreso, siendo así que demostró el Sr. Guardiola ex-vice presidente de la Diputación provincial, que lejos de haber sobrantes por este concepto, se le adeuda al Estado una no despreciable cantidad

de los ocho millones y pico que le corresponde satisfacer á la Diputacion provincial y segun se desprendia de los datos oficiales que leyó el orador.

Por su parte el Sr Mingot (D. Mariano), dijo tambien que era un arbitrio iusorio el que proponía el Sr. Maisonnave del 2 por 100 de los bienes de manos muertas que segun la ley de desamortizacion corresponde á los Ayuntamientos, porque aun en el caso de ser tal y como lo decía S. S. estos ingresos debian aplicarse al ornato de esos terrenos que se destinasen para embellecimiento de la poblacion.»

Se ocupa el diario democrático de los discursos que pronunciaron en dicha reunion los Sres. D. Enrique Bushell y D. Emilio Senante, juzgándolos segun su criterio; y despues de consignar que no le satisfizo el de este último, dice que el Sr. Senante usó de la palabra para rectificar al Sr. Maisonnave, añadiendo el colega:

«De todas veras hubiéramos elogiado ese propósito y que con efecto tal hubiera salido de su discurso el Sr. Maisonnave que se hubiera visto derrotado el *ex-federal y ex-ministro*; porque aquí se ha de decir todo, queremos que se ponga frente á la oratoria del Sr. Maisonnave, fogosa, irreflexiva y turbulenta, una oratoria reflexiva (y permítasenos la frase), prudente, razonadora, que á la vez que seduzca al auditorio, sin lo cual no hay elocuencia, porque se falta al arte, hable tambien á la razon, al entendimiento, disminuya los cargos, los aquilates, los pese, los pulverice.»

Ya há visto *El Graduador* lo que dice la prensa de oposicion respecto á los medios que propuso el Sr. Maisonnave para salvar á la Hacienda municipal y el juicio que emite sobre el discurso de aquel. Los que dicen lo que acaban de ver nuestros lectores no son los redactores de EL ECO DE LA PROVINCIA, sino las redacciones de un diario constitucional y de otro democrata. Nosotros nada añadimos á lo que han dicho aquellos, pues en lo que hemos copiado se vé que el discurso del Sr. Maisonnave está muy léjos de merecer los elogios que le tributa ayer el diario posibilista, por cuanto los medios que propuso fueron estériles, los cargos que hizo están destituidos de fundamento y sus acusaciones rechazadas cumplidamente por los señores Ruiz, Bueno y Senante, segun lo demostramos ayer.

A continuacion insertamos la siguiente carta que hemos recibido de nuestro corresponsal de Villajoyosa, dirigida principalmente á hacer constar la imparcialidad que distingue al de *El Graduador* del mismo pueblo, para de ella deducir el crédito que merecen las aseveraciones que, llevado de un incalificable apasionamiento, dirige á la administracion municipal de aquella localidad. Recomendamos su lectura á nuestros lectores, absteniéndonos de todo comentario.

«Villajoyosa 22 Enero 1881.

Sr. Director de EL ECO DE LA PROVINCIA.

Muy señor mio: En *El Graduador* correspondiente al dia 20 del actual, he visto inserta una carta que, aunque fechada en esta villa y suscrita por el titulado corresponsal de la misma, se escribió indudablemente en otro pueblo distinto, trascurriéndose con harta claridad el autor de ella.

Su estilo es de la escuela de *El Graduador*; un ensarte de diatribas que formen atmósfera de difamacion, pero expresadas de un modo vago para que nadie pueda darse por aludido concretamente, escusando por ese procedimiento la responsabilidad que tendrían derecho á exigirle los aludidos.

Se necesita toda la frescura de que es capaz el titulado corresponsal de esta villa, al estampar los conceptos que su carta contiene, olvidandose sin duda que en este pais nos conocemos todos perfectamente y que todos sabemos la historia de ese corresponsal, y sabiéndola, vemos en su carta su propia fotografia.

Habla en ella de «*caballeros del resello, far-santes y proteos políticos, sin mas norma de conducta que su conveniencia particular, para quienes la politica es un juego de fulleros.*»

¿Se miró en el espejo el corresponsal cuando formó ese retrato?

Espongamos algunos de sus hechos para ver si tiene perfecto parecido.

¿Dónde estaba ese corresponsal cuando vino la revolucion del año 54? Estaba en el poder, era entonces situacion en compañía de los moderados históricos y envuelto con ellos fué arrollado por la revolucion.

¿Dónde estaba cuando llegó la del 68? También formaba entonces con los moderados, y tambien con ellos sucumbió.

Este es el puritano corresponsal del posibilista *Graduador*.

¿A quien puede, pues, aplicarse lo que escribe de *caballeros del resello y proteos políticos* con mas razon que al moderado del 54 y 68, que ahora hace alardes de liberalismo y consecuencia?

Esos alardes no pueden borrar su veleidosa historia; no pueden ocultar que cuando por una vicisitud política, fué elevado al poder que no esperara, lo empleó para entregar arbitrariamente la administracion de estos pueblos á los moderados de siempre; á esos moderados que han seguido siéndolo despues, y que al buscar su proteccion el corresponsal para apoyar en la última eleccion la candidatura del Sr. Castelar, no pudo encontrar ya sus sufragios porque casi todos sus protegidos votaron con alarde al candidato moderado.

¡Farsantes políticos! ¿No podrá recibir ese calificativo el corresponsal que, figurando ahora como republicano posibilista, tiene á sus más adictos amigos, á sus secuaces de más confianza, á los más ligados á su persona, formando el comité constitucional de su pueblo? ¿No se parece esto á un juego de fulleros?

Se habla tambien en la carta, de sangre muy querida que se derramó en el malecon.

Ese recuerdo debiera atormentar la conciencia del corresponsal. ¿Acompañó éste al entusiasta jóven que al llamamiento del desgraciado Bonet acudió á esa ciudad á defender su ideal político? Si tanto es el liberalismo del corresponsal, ¿por qué no acompañó á ese entusiasta jóven cuya sangre fué en efecto derramada por los vencedores de aquel alzamiento?

Dice el corresponsal que no abriga ódios inveterados á los que directa y eficazmente contribuyeron á que derramase esa sangre preciosa.

Tan maligna insinuacion es muy propia de la escuela del corresponsal: puede con ello crear atmósfera de difamacion, y esto le basta.

El que abriga el propósito de difamar debe tener el valor de sus propios actos, diga sin nebulosidades quienes son los que contribuyeron directa y eficazmente á que se derramase la sangre que le es tan querida y que á todos nos es muy sensible, que entonces las personas aludidas sabrán hacer uso de su derecho para vindicarse de semejante calumnia.

Si la alusion se dirige á los adversarios políticos del corresponsal, estos la rechazan con toda la indignacion que cabe en pechos honrados.

Háblanos *El Graduador* de ayer de que en los años 1872 á 1873 «se atendía con esmero á la limpieza y á la higiene en general, terminaron sus amigos el paseo de los Mártires y el Matadero, principiaron el derribo de la Montañeta, se plantaron alamedas, se compusieron calles, se hicieron la carretera del Malecon y exploraciones de aguas y otras mejoras y trabajos que no recuerda.»

Mentira parece que tales cosas se escriban á la faz de un pueblo que todavia no ha olvidado lo que ocurrió en aquellos tiempos.

Es verdad que en el paseo del Malecon se hicieron algunas mejoras en 1873; y puesto que de ellas habla *El Graduador*, espere unos dias que ya le diremos la cantidad que invirtió en aquellas el Ayuntamiento de entonces, á pesar de haber regalado algunos vecinos palmeras, árboles y muchos de los asientos de madera que allí existen.

Respecto al Matadero, no lo terminó la Municipalidad de entonces, sino el contratista de las obras á quien se pagó casi todo el importe de las mismas despues de la restauracion del trono.

En el derribo de la Montañeta, poco debieron hacer los amigos de *El Graduador*, en atencion á que poco ó nada se vé hecho en aquella parte de la Ciudad, á no ser que se refiera el colega á la piedra que extrajeron de dicho punto los contratistas de las obras del contramuelle.

No sabemos donde plantaría árboles el Ayuntamiento de 1873: esta época no nos legó ninguna alameda, pues recordamos únicamente que en el centro de la plaza de la Constitucion se plantó un árbol que el vulgo llamó de la *Libertad*, y que á pesar de este sacrosanto nombre no faltó quien, aprovechando la poca vigilancia que habia para cuidar de los paseos y sitios públicos, lo cortó dejando el tronco y el ramaje esparcidos en el suelo.

La carretera del Malecon no la hizo el

Ayuntamiento de 1873, porque se construyó en 1867 y 1868, abonándose su importe de fondos provinciales.

Respecto á las exploraciones de aguas, diga *El Graduador* donde se efectuaron, porque nosotros las ignoramos, asi como tambien las calles que se compusieron, como no sea la de Santa Marta de la que nos ocupamos ya, no renunciando á hacerlo de nuevo para saber á ciencia cierta el dinero que se gastó en el afirmado de la misma.

Ya vé el colega en qué quedan sus *cacareos*: fuegos fátuos que apagan el soplo purísimo de la verdad.

GACETILLAS.

Movimiento de poblacion.—En el dia de anteayer se registraron en el Juzgado municipal de esta Ciudad, cuatro nacimientos y tres defunciones y trascribió una partida de matrimonio.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Policarpo, obispo y mártir.

SANTO DE MAÑANA.—San Juan Crisóstomo, obispo y mártir.

SECCION LOCAL.

DIRECCION DEL SINDICATO DE RIEGOS.
DE LA
HUERTA DE ALICANTE.

El estado del Pantano en el dia de hoy á las seis de la mañana, es el siguiente:

Existencia de agua, 31 palmos y medio.

Pared descubierta, 85 id. id.

De cieno, 79 id.

Entra media hila floja.

Sale una cuarta hila fuerte.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Alicante 25 de Enero de 1881.—El director,
Manuel Gomez.

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO

DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL.

Observaciones del dia 25 de Enero de 1881.

Barómetro	759,17
Termómetro	11,2
Viento	N.—Brisa.
Atmósfera	Nubes.
Mar	Rizado.
Temperatura máxima del aire á la sombra	14,4
Id. mínima durante la noche	6,0
Irradiacion nocturna	» »
Evaporacion en milímetros	0,94

SECCION DE RECLAMOS.

Las personas que emplean el Aceite de Hígado de Bacalao, ya sea para ellas mismas, ya para sus niños, nos agradecerán que les demos á conocer la opinion del profesor Cazenave, Médico del Hospital de San Luis, en Paris, acerca del *Jarabe de Rabano iodado de Grimault y Compañía*:

«Empleado á menudo el *Jarabe de Rabano iodado de Grimault*: es un medicamento á la vez seguro, suave y de fácil manejo. Tales condiciones lo hacen inapreciable, sobre todo en la medicacion de los niños. No solamente suple al Aceite de Hígado de Bacalao, que inspira muy á menudo una repugnancia insuperable sino tambien lo reemplaza con ventaja, cuando despues de haberlo tomado algun tiempo sin obtener efecto completo, el enfermo no puede ya soportarlo. Por fin es un buen agente de medicacion tónica y iodada, en todos los casos en que importa continuar sostenidamente esta medicacion.»

Para evitar la confusion con numerosas falsificaciones é imitaciones y obtener un producto legitimo, no olvidar de exigir la marca de fábrica de *Grimault y Compañía* y el sello azul del gobierno francés.

SECCION DE ESPECTÁCULOS.

TEATRO PRINCIPAL.—Gran funcion para hoy 10 de abono, la zarzuela en tres actos, *Las dos Huérfanas*.

Dando fin con un baile.

Entrada general, 3 reales.—Media, 2 id.

A las ocho.

Establecimiento Tipográfico de Reus.

A N U N C I O S
Á C A R G O D E M I G U E L S A N C H E Z.

SABAÑONES.
Farmacia Mas Font,

Calle Mayor, 4, frente al paseo de Mendez-Núñez,
ALICANTE.

Curacion pronta y segura de los SABAÑONES con la *Pomada de los Alpes*, preparada por Mas y Font.

Siete años de resultados satisfactorios es la mejor garantía y el mayor elogio que de ella puedo hacer; bastan solamente dos dias para la completa curacion de los sabañones no ulcerados.

Consultad los prospectos que acompañan á cada frasco.



LEGÍTIMAS
MÁQUINAS AMERICANAS

PARA COSER,

WHEELER ET WILSON

UNICO GRAN PREMIO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878.

Agentes generales en España y Portugal,

LACOUR Y LESAGE

MADRID.—Preciados, 7.

UN AÑO DE CRÉDITO.

PIEZAS SUELTAS PARA TODOS LOS SISTEMAS.
AGUJAS, SEDAS, HILOS, ETC.

Venta á plazos.—Gran descuento al contado.

REPRESENTADOS POR

EMETERIO ESTELA,

Mayor, 5, frente al Pasaje, ALICANTE.

Depósitos en todas las capitales y
principales puntos de las provincias.

Jarabe de clorhidrofosfato de cal

PREPARADO POR

DON JOSÉ SOLER,
FARMACÉUTICO.

Doctor en Ciencias, Catedrático de Física y Química del Instituto de Alicante, etc., etc.

El fosfato de cal es indispensable en la economía viviente, la naturaleza nos lo manifiesta de un modo indudable, cuando no hay alimento alguno que no contenga dicha sal. El análisis químico demuestra también que no hay órgano, por elemental que sea, que no contenga fosfato calizo. Deducimos de aquí que es una de las primeras sustancias que sirven para reparar las pérdidas del organismo.

Disuelto el fosfato calizo en el ácido clorhídrico, se le dá á esta sal la forma mas apropiada para ser asimilada, puesto que el fosfato de cal se disuelve en el estómago á beneficio del ácido clorhídrico que posee el jugo gástrico.

Sustancia eminentemente reparadora, sirve con gran éxito en todas las anemias, especialmente en las que predominen los síntomas nerviosos, y para los cuales el hierro en muchas ocasiones es impotente; en las supuraciones de larga duración y en las convalecencias penosas, en la clorosis, en la tisis y en todas las enfermedades escrofulosas. Cuando el fosfato calizo la base del sistema óseo, es de gran éxito su uso en las enfermedades de los huesos, en la raquitis, aconsejando el uso frecuente de este medicamento á las nodosidades y niños, con lo cual el gran trabajo de la dentición se facilita de un modo prodigioso ayudando su crecimiento del niño.

El Jarabe de Clorhidrofosfato de Cal, preparado por el Dr. Soler, tiene un gramo de fosfato de cal por cucharada ordinaria.

Modo de usarlo.—Una ó dos cucharadas antes de las comidas. Para los niños la mitad de la dosis.

Taller de guitarras

— DE —

JOSE BELLIDO,

CALLE DE RIEGO, NÚMERO 8, ALICANTE.

Los aficionados encontrarán toda clase de instrumentos de cuerda á precios nunca vistos. Estos pueden competir en baratura, elegancia y solidez en cuantos se fabrican en otros talleres, como así lo reconocen las personas inteligentes en la materia.

Hace toda clase de composturas en guitarras, bandurrias y laudes.

AVISO.

En la imprenta de este periódico tenemos encargo de vender el todo ó parte de una biblioteca de obras notables encuadradas recientemente y á precios muy ventajosos para el que las adquiera.

Se admiten proposiciones por todas ó por las obras que convengan.

LA ÚLTIMA  VERDAD.

FUNERARIA

DE

José Asensi y compañía,

Labradores, 12, Alicante.

Esta Funeraria se encarga de todo lo perteneciente á un entierro de la clase que fuere, contando con todo lo concerniente para los mismos, y de última novedad las esquelas, targetones y todo lo necesario, y hombres para el servicio público, todo á precios que hasta hoy no se conocen.

Los que por desgracia necesiten utilizarse de los efectos de este establecimiento, encontrarán cajas grandes y pequeñas de una ó dos tapas, ochavadas y catalanas, de caoba y nogal, idem de madera blanca forradas con galones y agremanes finos elegantes adornos y de última novedad.

Las hay para cuerpos mayores, de 50 reales en adelante, y para niños, desde 12 reales id.

Toda la noche está abierta esta Funeraria y un farol de colores que hay encendido encima de la puerta, indica las señas de la casa.

Calle de Labradores, núm. 12.

INTERESANTE.

En la imprenta de este periódico se timbran papel y sobres y se hacen tarjetas de visita, á precios sumamente económicos.

FARMACIA DE BELLIDO.

Farmacéutico. Plaza Isabel II, ALICANTE.

GELATINOSO DE NELSON.

Esta sustancia tiene por objeto el hacer, pronta, fácil y económica, toda clase de gelatinas. Para los enfermos es un alimento irremplazable, para las personas delicadas y los niños un nutritivo excelente, para el uso doméstico un recurso y para las mesas de lujo un gran elemento, puesto que sirve para la confección de platos delicados como lo son siempre los que tienen por base la gelatina. Con esta sustancia se obtiene toda esa variedad de gelatinas de naranja, crema, frutas, etc., que hacen las delicias de los aficionados á la buena mesa.

Gelatinas obtenidas con el gelatinoso Nelson.

MODO DE PREPARARLAS.

Primera operacion.—Se pone media onza (ó edio paquete) del gelatinoso en 8 onzas (un vaso regular) de agua fria, y se deja, agitándole de vez en cuando, el tiempo necesario (una hora) para que se esponge bien el gelatinoso.

Segunda operacion.—Separadamente, se mezcla y bate bien en otra vasija una clara de huevo con otras 8 onzas del líquido medicinal ó de recreo que se quiera cuajar bien sea orchata de arroz, de chufas ó de pepitas de melon; agua limonada, crema de leche; caldo de pollo, detenera ó de cualquier sustancia.—Las orchatas, limonadas cremas y demás deberán endulzarse previamente con jarabe de cidra.

Tercera operacion.—Se mezclan ambas disoluciones, se pone al fuego la mezcla, se hierva lentamente cosa de 5 minutos sin agitarla, y en seguida, se cuele por una bayeta bien limpia.

El líquido colado, caliente aún, se echa en los vasos, vasijas ó moldes que se quiera, en donde toma al enfriarse una consistencia de verdadera gelatina.

NOTA.—Si se quisiera administrar la gelatina pura sin ningun principio medicinal, se sustituye el líquido medicinal de que habla la operacion segunda por 8 onzas de agua clara endulzada con 3 onzas de jarabe de cidra, y se obtendrá una gelatina blanca, trasparente y nutritiva, propia para alimento de los niños y de las personas que entran en la convalecencia despues de una larga enfermedad.

Precio del gelatinoso, 4 rs. paquete,

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas), Alicante.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

ANTONIO REUS,

JORGE JUAN, 11 Y 13,

ALICANTE.

En este establecimiento encontrarán, las personas que se dignen honrarlo, cuantos trabajos referentes al ramo deseen, con la prontitud y economia que esta casa tiene acreditada